

COMUNIDAD, CONFLICTO Y CAMBIO SOCIAL: El caso de la Southern Perú Copper Corporation

Elizabeth Bauch

Universidad de Columbia,
Departamento de Antropología

El presente artículo tiene dos propósitos: presentar datos históricos y etnográficos de la Southern Peru Copper Corporation, en especial de sus campamentos en Ilo y Toquepala; y ubicar los datos en una perspectiva analítica que nos permita sacar no sólo conclusiones acerca de la trayectoria de esta empresa y su fuerza laboral, sino que también nos ayuden a entender el proceso laboral dentro del sistema de capitalismo transnacional en diversos lugares del mundo.

Postulamos que el sistema económico internacional, el capitalismo, está constantemente transformándose. El sistema se manifiesta de diferentes maneras en distintos lugares del mundo. En casi todos los países podemos observar sus distintas formas, con sus variaciones en las relaciones de producción. Se nos presentan varios puntos de partida para el análisis: podemos enfocar la interrelación que existe entre las diversas formas del capitalismo (por ejemplo, la relación entre el sector agrario y el sector industrial en el Perú), las variaciones en las relaciones de producción en diferentes lugares o la transformación de estas relaciones. El interés en comprender el proceso de transformación del sistema y el cambio social que lo acompaña nos llevó a realizar una investigación de esta empresa (1).